

CHAIRE QUETELET 2007

« Dynamiques de pauvretés et vulnérabilités. Mesures et processus explicatifs en démographie et en sciences sociales »¹

TITRE : Pauvreté monétaire, pauvreté subjective durant la petite enfance : l'éclairage des données longitudinales

COODONNÉES DES AUTEURES :

Hélène Desrosiers et Micha Simard (avec la coll. de Catherine Fontaine et Hadi Eid)

Direction Santé Québec

Institut de la statistique du Québec

1200, av. McGill College,

Montréal (Québec)

CANADA H3B 4J8

Tél. : (514) 873-4749 (p. 6110)

Téléc. : (514) 864-9919

Helene.desrosiers@stat.gouv.qc.ca

SÉANCE : Aspects méthodologiques : des définitions aux mesures

RÉSUMÉ : Un certain nombre d'études ont montré une faible corrélation entre la pauvreté monétaire et la pauvreté subjective. Qu'en est-il chez les parents de jeunes enfants dans un pays économiquement développé comme le Canada? Outre la situation pécuniaire du ménage, quels facteurs déterminent l'évaluation subjective des parents de leur niveau de vie? Cette communication vise à apporter des éléments de réponse à ces questions à partir des données recueillies durant les cinq premières années de vie des enfants suivis dans le cadre de l'*Étude longitudinale du développement des enfants du Québec* (ÉLDEQ 1998-2010). À l'instar d'autres travaux, nos analyses montrent que les ressources monétaires (instantanées ou permanentes) sont loin être les déterminants uniques de l'évaluation que font les ménages de leur situation financière alors que l'enfant est sur le point d'entrer à l'école. L'origine sociale, les liens de sociabilité et d'autres modes d'insertion sociale comme l'emploi font partie des critères considérés par les jeunes familles québécoises pour apprécier leur situation financière par rapport à celle des gens de leur âge. Comparativement à une approche basée sur le revenu déclaré, l'approche subjective fournit un indicateur du manque de ressources qui permettrait peut-être de mieux opérationnaliser la notion de difficultés financières pouvant être préjudiciable à la santé ou, au contraire, celle de résilience.

1. Une synthèse des résultats a été publiée dans l'édition de juin 2008 du bulletin *Portraits et trajectoires* de l'Institut de la statistique du Québec.